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本报讯 起步于80年代
的西 安 市 城市 建 设 综 合 开
发，通过大胆实践 ，摸索 出
一条以低洼危 旧房改造为突
破口 ，围绕改善城市环境 ，
增加土地投入 ，调整城市布
局的新路子 ，使城市综合开
发由 单一的住宅开发逐渐发
展为 现 在 的 全 方 位 综 合开
发。使千年 古城面貌大改观 ，
具有 现 代化 工 业 城市 的 风
采。

西安市从体现政府 的规
划、监督、协调 、服务等职
能作用入手 ，成立了具有高
度综合协调职能的市城建综
合开发领导小组 ，由 主管副
市长担任组长 。去年 ，市政
府相继制定颁布了 “西安市
城市建设综合开发管理暂行
规定”和 “吸收外资开发经
营房地产暂行规定”，使城
市综合开发做到有章可循 、
有法可依 。西安市城建综合
开发办还定期会 同规划 、计
划、土地 、房地等部门 召开
联合办公会议 ，集体审定有关开发项 目 ，对研究确定 的项
目，各有关部门做到尽快分头办理 ，减少扯皮 ，推动了城
市综合开发的快速发展 。几年来 ，西安市改造低洼危 旧房
屋面积93.5万平方米 ，拓宽道路面积30万平方米 ，人均住
房面 积从1980年 的3.62平方米提高 到6.2平方米 。去年 ，
全市开 工 建 设项 目 119处 ，总用 地 面 积3124亩 ，拆迁总户
数20224户 ，规划新建面积282.8万平方米。11个 “低改 ”
项目 已全部破土动工 ，大部分 已完成主体 。去年下半年推
出的 第二批18个 “低改”项 目 ，其 中 3处 已提 前动工 。去
年以来 ，西安市房地产市场空 前活跃 ，开发企业迅速增加 。
内资公司从去年6月 前 的26家猛增到115家，注册资 金总额
达392亿元 。外资公司从无到有 ，已发展到40家 ，注册 资
金达1.58亿美元 ，房地产综合开发已 由 单一模式朝多元化 、
多层次的方 向发展 。

据悉 ，今年西安市城建综合开发工作 的重点是 ：开发
建设 占 地10.51平方公里 的未央经济开发区和 占地25平方
公里的泾河工业开发区 ，力争 “八五”末期初具规模 ，全
面完成49处低洼 、棚户 、危房改造工程 ，保证工期 、质量 ，
使拆迁户按时搬入新居 。同时将集 中 建设两个商业街区 ，
即解放路和骡马市商贸街区 ，争取在3至5年 内建成为西安
市高 质量 、高效益 的 商 贸 中 心 ；拓宽开发4条街 ，即北大
街、东西新街、南北广济街和西北三
路至甜水井 。另外 ，东 、西 、南 、北
4个城 门 外侧地段 的开发建 设将全面
铺开 ，预计5年 内可按规划基本建成 ；
新区开发将继续抓好 已开工 的11个小
区，并 围绕打通二环路 ，搞好道路两
侧的开发建设 。据了解，“八五”后
3 年 西 安 市 将 新 建 各 类 房屋612万平
方米 ，约需投资50.25亿元 。

（ 张 栋 ）

隆重纪念老一辈革 命家向
雷锋同志学习题词30周年

省上部署任务提出 要求
本报讯 今年3月 5日 ，是毛泽东等

老一辈无产阶级革命家向雷锋同志学 习
的题 词发表30周 年纪念 日 ，为搞好这一
纪念性活动 ，根据国 务院和 中 宣部 的要
求，省委省政府近 日 发 出通知 ，决定在
全省范 围 内开展纪念学雷锋题词30周年
活动 。

近年 来 ，我省 各地 围 绕 “岗 位学
雷锋 ，行业 树新 风 ”这个 主 题 ，在加
强精 神和物质 文 明 建 设 方 面 取得 了 很
大成效 。在 新 的 历 史 条 件 下 ，中 央 号
召必 须 把 学雷锋 活 动 长 期 坚持 下 去 ，

进一 步 弘 扬雷锋 精 神 ，让 雷锋精 神代
代相 传 。为 此 ，省 委 省政府 日 前 向 各
地、市 委 、地 区 行 署 及政府 、国 家机
关各 部 门 和 人 民 团 体发 出 通 知 ，提 出
要求 ，部 署任 务 。具 体 安 排 是 围 绕 经
济建 设 和 改 革开 放 ，继 续 深 化 “岗 位
学雷 锋 ，行业树 新 风 ”活 动 ，各 地在
组织 开 展 的 各 种 社会公 益 服 务 活 动 的
同时 ，要 把 活 动 重 点 放在 立 足 本 职 工
作、突 出 岗 位 奉献 、加 强 职业 道 德 建
设、纠 正 行业 不 正 之 风 上 。特 别 要 抓
好各 种 直 接 为 群众 和 生 产 经 营服 务 的

“ 窗 口 ”行 业 的 作 风 建 设 ，在 持 之 以
恒，注 重 实 效 上 下 功 夫 。二 是从 实 际
出发 ，采 取 多 种 形 式开 展 纪 念 活 动 。
今年 3月 前 后 ，如 召开纪念会 、座 谈会 、
专题 研 讨会 、先进 事迹报告 会 ，举办
文艺 演 出 、专 题 展 览 等 。同 时 ，新 闻
媒体 也 要 积极 配合 ，做好 宣 传 报 道 。
三是 省上将于2月 底召开学雷锋活动30
周年纪念大会 ，表彰一批学雷锋活动的
先进个人 。会后还将组织先进个人到全
省各地巡 回 演讲 。

本报记者　范 国 俊

此●权●要●争
某国 有 企

业，一 年 多 没
有召 开 职 代
会，厂工会 据

理力 争 ，不 料

厂长 竟 然 说 ：现 在贯 彻 《条 例》，主 管 局都
给企 业松 绑 放权 ，工会 还争 什 么 权 。

对此 高 论 ，笔 者很 不 以 为 然 。贯 彻 《条
例》，其 本意 是 要把本 来 属 于 企 业 的 权还给
企业 ，还给 包 括 厂 长在 内 的 全体职 工 ，使企
业由 政府 的 附属 变 为 市 场经济 的 主体 。并 不
是厂 长 想 怎 么 干 就怎 么 干 ，更 不 意味着 《宪
法》、　《企 业 法》、《工会法 》明 文规定 的
东西 都 可 以 不 执 行 。

众所周 知 ，我 国 现行 的 职代会 制 度 ，是
《 宪 法》、《企 业 法》、《工会 法 》明 确 规

定的 ，是企 业 领 导 制 度 的 一 项 重 要 内 容。40
多年 来 的 实 践也证 明 凡是 民 主 管 理 搞得好 的
单位 ，职 工 的 主 人 翁 意识 就浓 ，积极性就 高 ；
企业 就兴旺 发达 。反之 ，再 能 的 “能 人”，
也必 然 回 天 乏 术 ，搞 不 出 什 么 名 堂 。

纵观 当 今世

界，市 场 竞 争 愈
演愈 烈 。而 市 场
竞争 ，说 到 底 是
管理 和 职 工 整 体

素质 的 竞 争 。所 以 ，国 外 成 功 的 企 业 家 ，不
仅重 视 产 品 ，更 重 视 员 工 参 与 企 业 管 理 ，重
视调 动 全 体 员 工 的 积极 性 。而 我们 一 些 企 业 ，
为什 么 要 把 职 代 会 这 种 具 有 中 国 特 色 、并 且
被实 践 证 明 是 行之有 效 的 民 主 管 理 制 度 ，随便
丢掉呢 ？

还应 当 看 到 ，改革 ，是社会主 义 制 度 本 身
的自 我 完 善 。不 管 改 革 怎 么 深 入 ，职 工 在 企 业
的主 人 翁 地 位 不 会 改
变。所 以 ，工 会组 织 应
当督促企 业 行政 ，毫 无
例外 地 坚 持 职 代 会 制
度，坚持职 工 民 主 管 理 。
如果这 叫 争 权 的 话 ，对
不起 ，工会就是要 争 这
个“权”。　（应志治 ）
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改革大潮波涌浪翻 ，有
多少企业家在市场经济的激
烈竞争 中敢做浪尖弄潮人？
康书文和他的 同伴们大展雄
姿风 采——两 年 创 产 值
1033.7万元 ，使亏损近70万
元的企业扭亏增盈76万元 ，
被树为渭南地区 的典型 。

1990年是渭南建筑机械
厂最为艰难的一年 ，由 于受
国家基建规模压缩 的影响和
主观竞争意识的薄弱 ，造成
直接和潜在亏损近70万元 。
在此 之 前 ，该厂 单 是厂 名就
换了 6次 ，且先后有10多名 骨
干调离 出 走 ，干部职工 ，人心
涣散 。面对此况 ，谁主沉浮 ？

1991年元月 ，新任厂长
康书文上任了 。他在全厂展

开了 “沿 海 上 去 了 ，我 们 怎 么
办”的 讨 论 。更 新 干 部 职 工 观
念，振奋精神抓效益 ，充分发挥
人的主观能动性 。他要求全厂 ：
面向 、支持 、强化销售 ，把销售
看作一 线 ，特别 强 调销售人 员
的思想和业 务素质 的 提 高 。之
后，他和王兴 无 副厂 长研究销
售策略 ，将原来 的 一个销售科
编为 四 个科 ，引 入竞争机制 ，允
许销售人员在定价幅度 内随行
就市 ，推行了从厂到科 、从科到
人的 分解承包责任 制 ，把全 国
划分为7个 区 ，分科 占 领 ，增 设
销售 网 点 100多 。与 此 同 时 ，
他经常带领销售人员参加全国
订货会 ，从事产 品经销和信 息
调研 ，创 下 了 建厂20多 年 来销
售方面的 “六项之最”。

康书文 ，深知用 人的重要 。
上任初期 ，他就利用 召开 中 层
干部汇报会的机会 ，从谈吐 中
考察干部 ，将其归 类 ，并及时
调整了5名干部 的 工作 。他说 ：
“ 用人要唯才是举 ，扬长避短”。
为此 ，他叫 回了停薪留职的罗
贵生任二车间主任 ，任命钳工
班长高成平为三车间主任 ，请
出了想归 田 隐退的刘天喜 ，先
当厂办主任 ，继升为厂长助理 ，
现主抓生 产 。充分调动 了 工 人
的积 极 性 ，去 年 实 现 总 产 值
700.68万元 。

他在 开 辟 外 部 环境 的 同
时，注意 内部环境建设 ，建立
了各种质量监督控制体系 ，生
产的零部件合格率超过部颁标
准，整体出厂合格率达100%。
而当 产品供不应求时 ，再次转
换机制 。党 、政 、工 、团 、纪齐心
协力 抓生 产 ，部分 中 层跨位兼
职，厂领导深入基层 ，争取实现
管理 、效益 、产值三个第一 。对

一线 实行 岗 位 津贴 ，在 工效挂
钩的 同时 ，又实行了超工时奖 ，
发展 到 计件 工 资 制 ，使全 员劳
动生 产 率 大 幅度 提 高 。产值增
长速度在重工业直属系统名列
前茅 。为预防市场变化 ，他主持
开发了新型碾米机 ，技术科的9
名同 志 ，仅用50天试制成功20
台产品 ，并荣获部级金奖 ，目
前准备打入 国 际市场 。

在短短的两年时间里 ，康
书文和他们一班人使一个亏损
企业焕发 出 勃勃生机 ，康书文
一下子名噪渭 南 ，建机厂也得
到了 社会 多 方 面 的 表彰和 肯
定。可他总是 笑着 说 ：“成绩 是
集体智 慧 的 结 晶 ，我 只 是代表
大家 去领领奖 而 已 。面 对荣誉
和花环 ，我不会陶醉 ，决心为振
兴建机再作 工献。”（腾 飞 ）

请注意：

昨起存取款
新政策 出 台

本报讯 从昨 日 起 ，国家的储蓄政策有变化 。近期 国 务院
颁布 的 《储蓄管理条例 》有新规定 。这个条例从3月 1日 起实施 。

《 条例 》与过去执行的 《中 国人民银行储蓄存款章程 》相
比，有许多不 同之处 ，这是适应对外开放和推进金融业 务向 国
际化方向发展 的需要 。职工最为关注的存款计息办法亦有变化 。

新条例规定 ：定期存款提前支取 ，按支取 日 挂牌公告 的 活
期存款利率计息 。而原 《章程 》规定 ，储户提前支取定期储蓄
存款时 ，利息不受损失 。这样做 ，利息对存款期限的制约作用
大大削弱 了 ，也影 响了存款的稳定和资金的有计划使用。《条例 》
强调了银行与储户之间 的契约关系 ，明确提前支取是储户 的违
约行为 。

关于存款逾期部分的计息 ，原 《章程 》规定 ，定期存款到
期未取 ，其逾期部分按原存款所定利率计 息 ，若在逾期时间 内 ，
遇有利率 调整 ，则实行分段计息 。新 《条例 》规定 ，逾期支取
的定期储蓄存款 ，其超过原定存期 的 部分 ，除约 定 自 动转存 之
外，按支取 日 挂牌公告 的活期储蓄存款利率计付利息 。

原《章程 》规定 ，各种定期储蓄存款在存期 内如遇利率 调
整，利率调高时分段计息 ；利率调低时 ，仍按原利率计息 ，就
高不就低 ，利率 的 调节作用被削弱 。新 《条例 》规定 ，定期存
款在存期 内按存单开户 日 挂牌公告 的相应定期储蓄存款利率计
付利息 ，期间不管利率变动如何 ，按原契约执行。

3 月 1日 前存人的定期储蓄存款 ，在原定 日 期 内 ，仍按其开
户的 国家有关计息规定办理计息事宜 。　（柳 江 河 ）

西安市北郊发生特大投毒杀人案
2 9人 中 毒住院　7人死亡　案犯任继轩已落法网

本报 讯　2月 24日 ，西安
市第一运输公司红庙坡家属院
发生 一 起 特 大报 复 投 毒 杀 人
案，致使30多人 中 毒29人住院
7人死亡 ，案犯任继 轩 已被公
安机关刑事拘留 。

据参与抢救的 医生讲，24
日上午 1时许 ，首批4名 中 毒者

被送 到西安市 中 心 医 院抢救 ，
轻者 头 晕 乏 力 欲 呕 ，重 者 面
色、指 甲 发 青 ，呼 吸 衰 竭 ，
胃出 血 ，意 识 丧 失。1名 5岁
男孩 在 送 治 路 上 先 亡 ，其 母
入院半小 时 亦死 。到 当 晚7时 ，
几家 医 院 病 人骤 增 至29人 。
至25日 ，又有 5人相继 死去 ，

其中 有 3名 儿童 。
此案 引起西安有关方面高

度重视 ，市府领导亲赴医院探
望。市公安局局长挂帅 ，组织
警力夜以继日全力 侦破 ，防疫
部门也密切协作 ，案发后仅63
小时 ，即 使 此 案 真 相 大 白 。
现查 明 ，罪 犯 是 西 安 小 车修
理厂 78岁 退 休 工 人任 继 轩 。
任租 房 给 富 平 进 城打 烧饼青
年农 民徐 中 良 ，因 2元 多水 电
费发生 纠 纷 ，遂 起报复 歹心 。
2 2日 上 午 任 继 轩 将 一 小 瓶剧
毒有 机磷 1605拌 入 半 碗 面粉
中，乘徐不在 ，投入其发面之
中，遂造成这起全国罕见的报
复投毒杀人案 。

（ 本报记者　薛 瑜 阳 ）

“ 有 场 无 市 ”一 瞥
中国 企 业 管 理协会会 长 袁 宝 华 最

近指 出 ：当 前 首 先 要 防 止经 济过 热 。
… …一 些 地 方 一 说搞 市 场 经 济 ，就 到
处盖 房 子 ，搭棚 子 ，搞 市 场 ，但 招 不
来顾客 ，实 际 上 是 “有 场 无 市”。

2 月 22日 摄 于 成 阳 市 沣 东 乡 。
本报记者 摄

美推 出

丑闻 旅 游
一些有生意头脑的美 国

人最近推 出 了一个新的旅游
项目 ，旅游 中 的观光包括水
门事件发生 的大厦 ，总统候
选人加里 ，哈特 与女模特 幽
会的寓所 ，以及前副总统阿
格纽收取回扣 的政府
办公大楼等 。

猴
做
气
功

在法 国 、意大利 、
瑞士边境的阿尔卑斯
山口 有一种猴子 ，体
形如野兔 。这种猴子
有一种特殊的本领 ，
即会发气功 ，堪称“气
功高手”。每 当 寒冬
冰雪封 山 ，它们为了
尽快 出 山 觅食 ，先运
好气 ，然后即 向 山 下滚去 ，不

管山 如何陡峻 ，也伤
不了 它一根筋骨 。

影
院
售
票
看
体
重

巴西 南
部几座城市
的电影院 ，
为了吸引观众 ，别 出 心
裁，在影院售票处摆 出
一台磅秤 。来看 电影的
人先要称一下体重 ，票
价多少完全取决于身体
重量 ，每公斤一个克鲁
塞罗 （巴西货币 单位）。

这种滑稽可笑的售票办法 ，居然
取得了意想不到的成功 。

澳大利亚
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亿
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元。 经济日报“大连‘两机’

风波”系列报道转载（四 ）

学
者
谈

“
两
机
”
风
波

——中国社科院工业经济研 究

所所长周叔莲访谈录

“ 两机”风波的连续报道 引起了社会各界的关注 ，也 引
起了京城经济学界专家学者 的思考 。记者就此走访了 中 国社
会科学院工业经济研究所所长周叔莲教授 。

周教授长期从事经济研究 ，在经济学领域颇有建树 。这
位研究工业经济的学者认为，《经济 日 报 》推 出 “两机”风
波的报道 ，在 当 前很有典型意义 ，不少问题确实值得思考 。
记者请他发表了对 “两机”风波的看法 。

“ 两机”风波的现实意义
“ 两机”风波是改革 中必然 出现的现象 ，总 的来说是有

利于改革的。“小机”想尽办法来发展 自 己 ，与 “大机”竞
争有什么不好呢 ？

人才 的流动有利于发挥劳动者 的积极性 ，尤其是发挥知
识分子 的积极性 。我们经济发展 中 的一个重大问题是知识和
技术的作用没有得到充分发挥 ，知识分子 的积极性 、创造性
没有得到重视 。知识和技术在我国是稀缺资源 ，要想使其充
分发挥作用 ，人才流动是很必要 的 。

我们经济改革的举措之一就是打破铁饭碗 。去 “小机 ”
厂的人 自 己打了 自 己 的铁饭碗 ，这是很不容易 的 ，也是一件
好事 。

“ 两机”风波增加了 国有企业 的危机感 。国有企业本来
就不活 ，加上 乡 镇企业 “挖墙脚”，就更是雪上加霜了 。可
见竞争是大势所趋 ，压力将会变成动力 。

总的说，“小机”斗 “大机”是一个趋势 ，但斗法不全
是合理的；“小机”斗 “大机”是必然的 ，但不
是不要 引 导 ，不是不要规则 。

确实要有个　“说法 ”
在肯定这件事的 同时 ，也要重视处理好暴露

出来的 问题 ，周魁厂长提 出 的几个问题确实要有个说法 。
例如 ，企业 竞 争 是必须 的 ，但怎样开 展 竞 争 ，要 有秩

序。
人才流动是合理的 ，但怎样流动 ，要有规章制度 。
知识产权要保护 ，竞争 中怎样保护国有企业 以及非 国有

企业 的知识产权 ，要有一套办法 。
企业的其它权益要保护 ，国有企业和非 国有企业 的其他

权益也要保护 ，使之不受侵犯 。
处理这些问题都要有正确的原则和可行的办法 ，就是要

有个 “说法”。从报道看，“大机”“小机”都 同意 “要有

一个说法”。
国有企业也应分分类 。自

主经营 自 负盈亏的 国有企业 ，
也是 商 品 生 产 者 和 经 营 者 ，
要参 与 市场 竞 争 。有 些 要 继
续国 营 的 国 有 企 业 则 不 一 定
参与 市 场 竞 争 ，国 家 对 他们
应有 特殊规 定 ，例 如 不 能 允
许其 它 企 业 去 挖 墙 脚 。但 这
种企业应是少数 ，它们也应设
法提高职工待遇 ，充分发挥职
工的积极性和创造性 ，增加企
业凝聚力 。

国有企业内部要有

相应 的规章制度

“ 小机”斗 “大机”，　“大
机”非常被动 ，这是因为 “大
机”原先没有相应 的规章制度 。
例如人走不能把企业的技术带
走。吸取这个教训 ，国有企业
应尽早制定规章制度来 明确企
业和职工 的责 、权 、利关系 ，以

此约束企业 ，也约束每个职工 。
例如要在劳动合 同 中规定 ：什
么条件下可走 ，什么条件下不

可走 ，要走需承担什么义务等等 ，还应规定如何保护知识产权 ，
职工在这方面 的责任 。企业培养的人才不能想走就走 。国有企
业要尽快制定制度来保护企业在人才 、技术、设备等方面的优
势，这是企业 自 己要做的事 ，但政府要保障企业依法制定 的规
章制度的贯彻执行 。

关键是要深化改革
“ 两机”风波暴露 出 的 问题 ，说明深化国有企业改革仍是

当务之急 。只有深化改革 、增强活力 ，　“大机”才能不怕 “小
机”，而且 日 益兴旺发达 ，这是最主要 的结论 。

前面讲要有一个 “说法”，这是为 了实行公平竞争 ，但
公平竞争不是取消 竞争 ，国有企业要在竞争 中取胜 ，还要靠
自己有竞争力 ，否则就缺乏凝聚力 。

国有企业为什么不活 ？关键还是体制问题 ，所以搞活企
业关键在于深化改革 。当 前首先要解决三个问题 。

一是真正做到政企分开 。该 由 企业管的事 ，政府决不要
去管 。为什么李福喜在 “大机”没有权 ，到了 “小机”就有
了权？这里的责任不在企业 ，而在政府 。

二是明确企业产权 。　“小机”好办事 ，因为产权是它 自
己的 ，而 “大机”的产权是不明确的 。

三是企业做为法人要真正独立 。解决了 前面两个问题 ，
国有企业 的独立性才能有保证 。

再不抓紧改革 ，国有企业 出路 ，一种是 “小机”斗垮 “大
机”，即 国 有企业被打败 ，一种是国有企业 自 己没有活力 ，
凭借国 家力量不让其它企业发展 ，两种 出路都不利于生产力
发展 。

国有企业不能只是被动地应付竞争 ，而要主动地参加竞
争，争取胜利 。这也首先有赖于深化改革 ，当 然也靠企业 自
己努力 。

政府要迅速转变职能
国有企业竞争不过 乡 镇企业 ，根子在体制 ，责任还在政

府部门 ，就是把企业管
得很死的政府部门 。

“ 两机”风波再一
次给 政 府 部 门 一 个 警

告：再也不能多管国有企业了 ，否则害了企业 ，也害了 自 己 。
这场风波给我们提 出 的另一个重要问题是要加快政府转变职
能。政府该做的事很多 ，例如要立法司法 ，这样才能有个 “说
法”。在政企不分情况下 ，政府管了 该 由 企业管的事 ，却管
了不该管的事 。

周教授最 后 说 ：　“我很赞赏贵报对 经 济改革 的 积极参
与。　‘两 机 ’的 讨 论
很有 意 义 ，希 望 深 入
下去 ，取 得 硕 果 ，促
进改革。”


